

EDITORIAL

LA MEDICINA TROPICAL EN COLOMBIA

Existen muchas definiciones de Medicina Tropical y se han suscitado discusiones sobre si es adecuado o no usar este nombre para una rama de la medicina. Una de las claras y significativas definiciones fue expresada por un insigne médico sociólogo colombiano: "Las enfermedades tropicales son las que afectan a los pobres de tierras calientes".

En la época actual se está reconociendo importancia a las enfermedades tropicales, tanto nacional como internacionalmente por un variado número de razones:

- a. Estas enfermedades vienen en aumento por la dificultad de establecer medidas de control y por carencia de tratamiento adecuado en muchas de ellas.
- b. Las migraciones del campo a las ciudades y el aumento de los viajes internacionales ha permitido que se observe mayor número de casos en zonas donde antes no existían.
- c. El avance científico ha incluido también a las enfermedades de las zonas cálidas y pobres del mundo.

Hace cuarenta años, cuando la medicina enseñada en nuestras facultades y practicada en los hospitales era sencilla, el diagnóstico de las enfermedades tropicales era posible hacerlo en la mayoría de los casos, pues la malaria, la leishmaniasis y las parasitosis intestinales, etc., estaban al alcance de nuestros clínicos y de los laboratorios de esa época.

Existían cursos de clínica y de patología tropical y se asignaban salas hospitalarias a esas enfermedades. Después de esa época, cuando se recibió la influencia de la educación médica de Estados Unidos y un buen número de profesores tuvieron entrenamiento en ese país, desaparecieron esas cátedras y esas salas y la medicina interna englobó esos pacientes, a los cuales con mucha frecuencia, no se les daba tanta importancia como a otros casos de más difícil diagnóstico y tratamiento más complejo.

Progresivamente se ha incrementado en Colombia y en el ámbito internacional el interés por las enfermedades tropicales y un buen número de hechos merecen mencionarse.

1. La sociedad Colombiana de Parasitología y Medicina Tropical se fundó en Medellín en 1965 y ha tenido siete (7) congresos propios, el último realizado en Bucaramanga en 1993; pertenece a la Asociación Procongreso de Medicina Interna y participa en cada uno de ellos.

2. En Colombia se han realizado dos (2) congresos internacionales, uno de la Federación Latinoamericana de Parasitólogos y otro de la Sociedad Latinoamericana de Medicina Tropical. Fue designado nuestro país para realizar en Cartagena en el año 2000 el Congreso Internacional de Medicina Tropical y Malaria en Cartagena. Este honor y esta responsabilidad permitirán acrecentar entre nosotros el interés por esta rama médica.
3. En 1989 se fundó el Instituto Colombiano de Medicina Tropical con sedes en Medellín y en Apartadó, actualmente con sus laboratorios y oficinas en el Hospital General de Medellín. Los socios de este Instituto son: El Servicio Seccional de Salud de Antioquia, la Corporación para Investigaciones Biológicas, los hospitales Pablo Tobón Uribe y de Apartadó, Metrosalud y las tres (3) facultades de Medicina de Medellín: de la Universidad de Antioquia, Bolivariana y CES. Otras entidades de Medicina Tropical en el país son: El Instituto del Trópico en la Universidad Nacional, el Instituto de Salud del Pacífico en la Universidad del Valle y el Centro de Investigaciones Tropicales en la Universidad Industrial de Santander. También se hace importante investigación en estos temas en la Corporación para Investigaciones Biológicas de Medellín y la Universidad de los Andes en Bogotá. La Universidad de Antioquia no sólo tiene investigaciones en leishmaniasis, malaria, entomología, micología, etc. sino que ofrece un programa de postgrado en Ciencias Básicas Biomédicas, con varias especialidades entre las cuales están las de Parasitología y Medicina Tropical. La Universidad Pontificia Bolivariana ofrece una especialidad en Microbiología y Parasitología para médicos y la Universidad de los Andes tiene programas de Magister en Microbiología y Parasitología. La Universidad del Valle ha tenido entrenamiento en epidemiología de malaria, además de los programas de investigación básica y clínica en este tema.
4. Las investigaciones sobre enfermedades tropicales se han incrementado entre nosotros. Algunas de ellas han sido auspiciadas por organizaciones internacionales, tales como el programa para Investigaciones y Entrenamiento en Enfermedades Tropicales de la Organización Mundial de la Salud. Ya no solamente se pueden realizar estudios clínicos o epidemiológicos sino que la investigación básica comienza a florecer, como ha sucedido con la vacuna sintética contra la malaria. Los estudios sobre control biológico de vectores, investigaciones clínicas con nuevos antimaláricos, biología molecular, leishmaniasis, tripanosomiasis, micosis, parasitosis intestinales, cisticercosis, cólera y otras, son ejemplos de investigaciones con repercusión internacional que se están desarrollando en nuestro país.

Nuestras facultades de Medicina, los organismos oficiales y privados de salud y las instituciones de investigación están ya en capacidad de ofrecer una especialidad médica en Enfermedades Tropicales, como existen en Brasil y Venezuela, para que nuestros médicos interesados en esa especialidad no tengan que ir a estudiar en esos países o en universidades europeas.

Dr. DAVID BOTERO RAMOS

Profesor Honorario U. de A., profesor titular U.P.B.,
Asesor Instituto Colombiano de Medicina Tropical.